
长视频：
建设付费点播生态

在长视频领域，腾讯在线
视频将持续推进分账合作。
腾讯在线视频副总裁何毅进宣
布了全新分账规划，鼓励原创
内容。此外，VIP开放平台还将
建设流媒体付费点播生态，打
造公开透明的在线票务平台。

中视频：
打造全新的“微剧场”

在中视频微剧领域，腾讯
在线视频已持续推动“火星
计划”,探索微剧创新，目前
已释放了 150 余个 IP，打造

超 过 100 部 精 品 剧 集 。 现
场，腾讯在线视频平台运营
部副总经理李啦宣布将推出

“火星计划 2.0”，分别提供面
向B级、A级、S级作品的保底
收益。同时，平台将打造全新
的“微剧场”，保证每日更新，
为用户带来大量 1-15 分钟，
定位明确、人设鲜明、剧情精
彩、价值正向、制作精良、横竖
皆宜的微剧。

短视频：
开放1.5万部 IP版权

在短视频领域，腾讯在线
视频将升级创作者平台，融合

腾 讯 视
频 和 腾
讯微视，
实 现 平
台 统 一
接入、生
态多端运营与商业多样变现。
腾讯在线视频商业产品部副总
经理、平台运营部副总经理陈
鹏公开了针对短视频的新规
划。第一是推出“娱乐繁花计
划”，陈鹏说：“平台将面向创作
者开放1.5万部电影、剧集、综
艺版权，打造一站式智能剪辑
工具平台，扶持内容变现。”第
二是推出“游戏星光计划”，融
合私域运营和游戏变现，创造
多元的商业变现模式。第三是
推出“π+Σ计划”，打造“流量分
账+电商带货+知识付费”的多
元化商业模式，对拥有IP资源的
头部合作方，给予强势资金扶持
和宣推资源，实现PC、手机等多
端全场景分发。

上海国际电影电视节互联网影视峰会举行主旨论坛
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长、中、短视频的协同发
展，已成为行业现阶段亟待解
决的问题。同时，用户对“一
站式”在线娱乐的强烈需求，
也给视频平台带来了机遇。
林松涛认为，未来十年，在线
视听行业将是互联网的最大
红利之一。他表示，在长、短
视频共生共荣的行业趋势下，
OVB将致力于成为“科技和艺
术驱动的视频娱乐引领者”，

并将加大对创作者的扶持力
度，“我们希望能帮助中、短视
频创作者实现赛道切换，为中
视频扩大创作源；同时，我们
还会帮助长视频创作者开拓
新领域、扶持短视频创作者成
为‘头部玩家’”。

林松涛指出，平台整体上
将具体从四个方面助力创作
者。第一是 IP 共创。他说：

“我们将把文学、动漫、影视、
游戏、音乐等多个领域的 IP资
源开放给创作者，他们深入开
发优质 IP，延长 IP 的生命周
期。同时，我们也将提供完善
的 IP生态链创建模式，帮助创
作者打造自己的专属IP。”

第二是技术共享。他说：
“我们可以为内容提供基于算
法的精准分发，让内容定向触
达目标用户。我们也可以为
创作者提供便捷的内容制作
工具，帮助他们提升内容出品
效果。”

第三是商业共赢。他说：
“除了不断完善分账体系，我
们也将进一步开放商业化系
统，通过联动腾讯视频、腾讯
微视、腾讯应用宝，为创作者
带来更多商业收入。”

第四是文化共振。他说：
“我们希望在为创作者服务的
过程中，与他们实现灵感碰
撞。”

近年来，国产动画行业市场规
模不断扩大，但问题同样明显。腾
讯在线视频平台运营部动漫频道
负责人佘媛媛提到了动画行业的
三大“难”：“第一是创作难：目前在
看重流量及IP内容思维的挤压下，
原创作品得不到应有的曝光，市场
同质化高，用户想看新的东西，但
是看不到。第二是拉投资难：投资
方对新兴内容较为苛刻，很多创作
者空有热情但拿不到投资，动画是
用钱做的，拿不到钱怎么做呢？第
三是人才流失：很多做动画的小朋
友离开这个行业时都会说，我愿意
做动画，但我也要养家啊！”

为了解决人才供给等问题，腾
讯视频联合wuhu动画人空间、中
国青年动画电影孵化基地、国内外
知名动画导演、70余家企业、30余
所专业院校及 20 余家专业媒体，
共同发起首届“中国青年动画导演
扶持计划”，为青年动画导演、高
校学生等人才提供资金、创作及运
营多方面的指导和扶持，鼓励优秀
青年动画人才专注原创动画精品
内容创作。启动仪式现场，佘媛媛
介绍，该扶持计划将分别从“白日

梦”主题动画短片、自由创作主
题、高校动画作品三大赛道展开作
品征集，各赛道均设立不同的奖项
和资金扶持。

活动现场还公布了导师团队
名单，包括好莱坞动画电影《花木
兰》导演 TonyBancroft、《斗罗大
陆》动画系列总导演沈乐平、动画
电影《姜子牙》导演李炜、《狐妖小
红娘》动画导演王昕、《魔道祖师》
动画导演熊可、《西行纪》动画总
导演麦正乐、《眷思量》动画导演
赵禹晴、电影《大鱼海棠》导演梁
旋等。导师团队会从内容创作、商
业化方向、用户喜好数据支持等方
面，为最终入围的参与者提供创作
指导、创业指导和学术指导三大维
度的专业帮助。

中国青年动画导演扶持计划
只允许“青年”参加吗？佘媛媛解
释：“这里的‘青年’其实没有任何
年龄限制，只要你有想创作，想表
达自己独一无二的原创故事的心，
大家都是青年。所以，无论你是业
界大佬愿意披个马甲，或是新兴的
独立动画导演，还是高校学生，我
们都欢迎大家参加。”

6 月 8 日，2021 年上
海国际电影电视节互联网
影视峰会主旨论坛发布
《中国视听新媒体发展报
告（2021）》《2020 网络原
创节目发展分析报告》以
及《中国网络视频精品研
究报告（2021）》三份重磅
报告。报告中“银发网民”
“短剧”“乡村影视”等关键
词备受关注。

《中国视听新媒体发展报告（2021）》
指出，网络剧已走向追求品质的良性轨
道，对反映时代变迁、人民生活、内心需
求的现实题材的追求已经深入创作者内
心。网络电影生产能力水平取得突破，
现实题材作品层出不穷，成为聚焦新时
代主题创作的重要新生力量。网络综艺
正在摆脱“有意思没意义”的创作惯性，
报告提到《戏剧新生活》《这！就是街舞
3》《乐队的夏天 2》等高分综艺，从不同
领域切入，聚集传播正能量。

报告显示，主流媒体短视频业务更加
活跃。2020 年，中央级广电媒体在抖
音、快手的账号数量为294个，省级广电
媒体账号数量达到5716个，同比分别增
长164.86%、745.56%，其聚焦主题、服务

大局的能力显著提升。此外，我国网络
视听用户规模稳步提升。截至去年，农
村网民数占网民总数的 31.3%，规模达
到 3.09 亿人。同时，网民增长主体从
青年群体向未成年人及 50 岁以上的

“银发网民”扩展。据悉，我国已经有
2.6亿“银发网民”，20岁以下网民数量达
到1.6亿人。

网络视听产业规模持续扩大，去年
收 入 达 2943.93 亿 元 ，同 比 增 长
69.37%。产业多元化商业模式也在形
成，形成了会员、版权、直播带货、广告、
IP生态开发等多触角商业模式。国家广
播电视总局统计公报显示，2020年网络
视听用户付费、节目版权等服务收入达
830.80亿元，同比增长36.36%。

《2020网络原创节目分析发展报告》指
出，2020年的网络原创节目呈现了“优秀节目
日益丰富，供给能力不断提高”的良好局面。

网络剧方面，2020 年共上线 230 部作
品，比2019年增加 28部。其中，现实题材
网络剧受到创作者青睐，占比达 70%，《沉
默的真相》《我是余欢水》等作品，收获不俗
口碑及热度。在短剧风潮引领下，2020年
的网络剧更加精炼——230部上线网络剧
中，12 集短剧共 80 部，占比 35%；24 集的
剧集共 46 部，占比 20%。相比之下，几年
前常见的40集以上的剧集仅有6部，占比
2%。用户的消费习惯也在悄然改变，30%

的网络剧、59%的网络首播电视剧实现了
超前点播。调查中，有 66%的观众表示使
用过超前点播功能，累计花费 10-50 元的
观众占比达到30%。

其他门类同样表现不俗：网络电影上
线数量从 2019 年的 638 部增至 2020 年的
659部，其中，现实题材网络电影生产创作势
头活跃。2020年，分账超过1000万元的网
络电影共计60部，同比增长76%；网络综艺
上线数量从2019年的221档增至2020年的
229 档。2020 年，网络纪录片上线数量从
2019年的150部增至2020年的259部。其
中，记录、书写、讴歌新时代的作品层出不穷。

北京大学视听传播研究中心主任陆地
发 布 了《中 国 网 络 视 频 精 品 研 究 报 告
（2021）》。该报告由国家广播电视总局发
展研究中心、上海国际影视节中心和北京
大学视听传播研究中心连续第四年展开调
研并推出。

陆地用“桃花源”形容网络视频行业正
在寻找的空间和机遇，报告认为新的增长
点需要到“黄发垂髫，怡然自乐”的年龄层
和“阡陌交通，鸡犬相闻”的乡村中寻求。
报告指出，当新网民的生力军是青少年和
老人时，行业应更积极思考如何为这“一老
一少”群体，布局适合他们的视听文化内
容。同时，网络视频去年在农村地区的普
及打通了“最后一公里”，如何做好乡村互
联网影视经济，也值得从业者思考。

此外，这份报告还直面长视频平台遭

遇短视频内容挤压以及“同行内卷”的难
点，提出“鲜桃一个好过烂杏一筐”的破局
之道——“鲜桃”，指内容上追求精耕细
作，实现品质输出；“烂杏”，指互联网影
视市场曾经的粗放生产策略。陆地
称：“精品不但我们本民族的人、
这代人喜欢看，不同国家的人、
下一代人仍然喜欢看。”他强
调 ：“随着用户欣赏品位提
高，他们会在数量和强度
上加强对精品的需求，
生产者、企业如果不
能生产更多精品，
今后很有可能
被 边 缘 化 甚
至 被 市 场
淘汰。”

“中国青年动画导演扶持计划”

助力国漫崛起

在今年上海电视节上发布的《2020网络原创节目分
析发展报告》数据显示，动画行业发展迅猛，网络动画片
数量从2019年的288部，增长到2020年的396部。“中
国风”成为2020年网络动画片的亮丽主题。6月8日，
2021腾讯在线视频金鹅荣誉暨中国青年动画导演扶持
计划论坛在上海举办。会上，中国青年动画导演扶持计
划发布，同时，导师团嘉宾围绕国产动画产业的发展痛
点与机遇，回应了三大焦点问题。

腾讯在线视频创作者生态大会：

长中短视频计划
多维扶持创作者

羊城晚报记者 龚卫锋

A 《中国视听新媒体发展报告（2021）》：
网络视听产业规模持续扩大

《中国网络视频精品研究报告》：
乡村网络影视成为新增长点C

《2020网络原创节目分析发展报告》：
现实题材网剧受创作者青睐B

羊城晚报记者 龚卫锋

当天，《斗罗大陆》系列动画
总导演沈乐平、《魔道祖师》动画
导演熊可、《西行纪》动画总导演
麦正乐、好传动画CEO尚游、艾
尔平方 CEO 李姝洁、分子互动
CEO 徐博等嘉宾，回应了近年
动画从业者关注的焦点问题。

问题一：
想拍什么类型的作品？

沈乐平：希望每一部作品尽
可能不要重复之前的风格。即
便前一部作品取得了一定的成
绩，也不希望去复制。所以，即
便《天行九歌》《秦时明月》号称

“姐妹片”，但实际上两个制作工
作室都非常努力区分风格，希望
做出差异。此外，我们对《斗罗
大陆》做了东西方元素混合的全
新尝试，对《吞噬星空》作了全新
科幻元素的包装，还将对《鬼刀》
作动画改编创作。

熊可：只要是新的东西，我
就想做。我们想把更多新技术、
创意和传统二维动画作一些结
合。二维动画里能包含很多技
术，但我们要有时间以及好项目
支撑它。

麦正乐：爱运动的年轻人很
多，我想做关于运动的片子，想
从这些题材上带动年轻人。

尚游：我们想做能挣钱的片
子。什么片子能挣钱？挣钱意
味着什么？那意味着你被更多
的人接受了。说到底，我们希望
能做走进更多普通观众心里的
作品，从公司角度是这样，从创
作者角度也是这样。

徐博：我会从几个维度来思
考想做的类型。首先是在商业
上能成功。我做一个作品 IP，通
过不同商业手段算账，判断它能
否赚钱，同时评估口碑、流量。
站在纯创作人层面，我们想做精
品的“泡面番”，无论像《蜡笔小
新》，还是像情景剧《我爱我家》

《武林外传》这种 IP，它可以有很

多集，伴随人们很长时间，给人
带来欢乐。

问题二：
什么动画有视听审美价值？

沈乐平：有两部片子的类似
的镜头组，给我的印象特别深
刻。现在我们作品中经常出现
现实生活跟虚幻世界的衔接，
这两部作品就有来自两个世界
的衔接：一部是大家熟悉的《千
与千寻》，千寻从普通的人间来
到异世界；另一部是韩国影片

《寄 生 虫》，那 场 暴 雨 场 景 ，角
色从房间里跑出来，沿着街道
一路跑下去。我们团队也在探
索能不能把这种跨越世界的氛
围以自然的 、美术的手法表现
出来。

熊可：审美很主观，但审美
也有基础。我希望作品能够调
动人的“五感”。如果我们设计
一个桥段或环境，希望大家能
够“闻”到环境里的味道，“摸”
到环境的质感。这要通过很多
细节不断去设计、堆积，就像拍
戏一样，需要有好的剧本，还要
选择适合的场景，而且角色要有

“演技”。

问题三：
3D、2D动画还有哪些突破？

麦正乐：很多厉害的动画都
是二维的，我想把这些元素放进
三维动画里去实现，看看哪一种
效 果 能 给 观 众 带 来 更 好 的 感
受。但把两个不同的模式放在
一起的想法，实现起来一直有点
困难，我会陆续尝试用不同的方
式，把它呈现出来。

尚游：在工业化程度上，三
维 动 画 确 实 比 二 维 动 画 有 优
势。但我认为技术带来的变化
不是单纯的效率之别，而是会模
糊三维动画和二维动画的界限，
甚至会模糊类似于动画、电影、
游戏之间的界限。

发布：中国青年动画导演扶持计划

焦点：国产动画从业者在关注什么？

6月8日，腾讯在线视频创作者生态大会在
上海举行。腾讯公司副总裁、腾讯在线视频总
裁林松涛在会上分享了腾讯在线视频（简称
OVB）的平台愿景，不同代表还上台发布了长中
短视频的“游戏新规则”，优质内容今后将在该
平台获得更加丰厚的收入回报。

四个方面助力创作者

三大赛道都有新举措

羊城晚报记者 龚卫锋

何毅何毅

李啦李啦

陈鹏陈鹏

林松涛林松涛

大会现场大会现场

网综网剧的创
作 走 上 追 求 品 质
的良性轨道

陆地

《吞噬星空》


